



Resultados al tercer trimestre del 2022

CDMX, BC y Sonora, principales actores en caída de deuda estatal

• Las tres entidades ayudaron a detener la tendencia ascendente del nivel de endeudamiento que había desde el 2007

Camila Ayala Espinosa
eslabos@eleconomista.mx

En un contexto de elevada inflación y un ciclo alcista de la tasa de interés que encarece las obligaciones financieras, los gobiernos estatales y municipales optaron por reducir su nivel de endeudamiento.

Al cierre del tercer trimestre del 2022, Ciudad de México, Baja California y Sonora fueron las entidades del país que más contribuyeron a la baja de la deuda subnacional, en términos reales.

Según el estudio Obligaciones Financieras de las Entidades Federativas de México del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados, el saldo de la deuda subnacional al finalizar septiembre de este año se ubicó en 649,483.0 millones de pesos, monto inferior en 17,341.2 millones respecto al mismo período del 2021, es decir, una baja de 9.8% real.

“La deuda subnacional presenta una tendencia estrictamente creciente del 2007 al 2021, ya que en ninguno de los años que comprende este período presenta decrecimientos, pasando de 186,470.0 millones a 666,824.2 millones. Del 2021 al tercer trimestre del 2022, la deuda presenta una disminución”, ahonda el documento.

La disminución se da en un escenario en donde 25 de las 32 entidades federativas lograron reducir sus financiamientos, sumándose Tlaxcala, que no registra financiamiento tanto a nivel

estatal como municipal.

Precisamente, las tres entidades federativas que más contribuyeron al decremento del total de la deuda subnacional son Ciudad de México con una baja de 5,265.2 millones de pesos, seguido de Baja California con 3,249.5 millones y Sonora con 3,022.8 millones.

Después, en el orden de las disminuciones más significativas, están Michoacán con 3,009.3 millones de pesos, Chihuahua con 2,195.3 millones, Guerrero con 1,989.2 millones y Quintana Roo con 1,754.6 millones.

Pese a esta baja de la deuda subnacional, el monto nominal al tercer trimestre, con 649,483.0 millones de pesos, sigue siendo superior al presentado en el 2020, de 637,274.6 millones.

“Dado lo anterior, se considera que, aunque la tendencia de la deuda al tercer trimestre del 2022 deja de ser estrictamente creciente, el carácter creciente de la misma se mantiene”, considera el análisis del CEFP.

Concentración

La reducción también se da en un panorama en el cual tres de los cinco estados que concentran el total de la deuda subnacional, Ciudad de México, Chihuahua y Veracruz, lograron minimizar sus montos de financiamientos; las grandes entidades que aumentaron su nivel de deuda son Nuevo León y el Estado de México.

Los cinco estados, hasta septiembre de este año, abarcaron 53.1% del total de la deuda subnacional. Nuevo León concentra una deuda de 96,462.3 millones de pesos, seguido de Ciudad de México, con 89,209.0 millones, Estado de México con 63,096.9 millones, Chihuahua con 49,695 millones y Veracruz, con 46,232.9 millones.

De las seis entidades federativas que

crecieron su deuda, Nuevo León tuvo el mayor incremento anual, con 9,391.5 millones de pesos constantes.

Su alza se da en un momento en el que es parte de los cinco estados que concentran poco más de la mitad de la deuda subnacional total; sumado a que así se posiciona como la entidad federativa más endeudada del país.

Después de Nuevo León, en ascensos anuales, se encuentran el Estado de México, con 3,911.6 millones de pesos, Oaxaca con 655.3 millones, Chiapas con 406.3 millones y Baja California Sur 47.1 millones, así como Aguascalientes con 2.2 millones.

Semáforo estatal

De acuerdo al Sistema de Alertas de la Secretaría de Hacienda, que mide el nivel de endeudamiento de las entidades, cuatro estados se encuentran en semáforo amarillo (en observación): Coahuila, Colima, Chihuahua y Quintana Roo.

Durango es la única entidad en semáforo rojo (endeudamiento elevado), por aplicación del artículo 15 del Reglamento del Sistema de Alertas, el cual establece que cuando alguna entidad incumpla con el pago de algún financiamiento u obligación, se le clasificará automáticamente en rojo.

Durango es la única entidad del país en semáforo rojo (endeudamiento elevado) del Sistema de Alertas.



Menos carga

La mayoría de las entidades registró una disminución en su nivel de endeudamiento al cierre del tercer trimestre del 2022.



Solamente Tlaxcala no registra ningún tipo de financiamiento u obligación, tanto a nivel estatal como municipal.
FOTO: SHUTTERSTOCK

